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“垃圾分类”新风尚

上海最早的轻音乐团
李定国

    近日，为筹拍电视纪
录片《黑胶唱片》，我又走
访 了 中 国 轻 音 乐 之
父———96 岁高龄的郑德
仁先生。
我与郑老是相熟三十

多年的忘年交，曾一同组
织过系列音乐会《海上寻
梦》。眼下，他年事已高，早
不参与音乐和社会活动。
我的到访，开启了他尘封
多年的旧时记忆。
那天，因电视拍摄之

需，在他家翻寻与主题有
关或能见证时代印记的物
件。其中一些早年的轻音
乐黑胶唱片和两份最早的
上海轻音乐团演出节目
单，引起我极大的兴趣，出
于职业敏感，旋即就向郑

老刨根问底。
1949年后，有大批国

外专家来华援建，光上海
就有几千人之多。为解决
外国专家在繁忙工作之余

的文娱生活，上海的外事
部门安排了中外经典电影
的放映；观摩聆听戏曲、音
乐会专场演出及组织文艺
联欢活动等等。负责外事
接待的杜宣请示有关领
导，陈毅市长指示：特事特
办，服务好外国专家，以利
于他们的工作，是外办的
重要职责。

有了定论，在几经选
择后确定：以老锦江饭店
对马路的原法国俱乐部作
为舞场，每周六、日晚举办
二场舞会。起初的伴奏是

播放录音，但效果远不如
乐队伴奏。参加舞会的专
家们也不甚满意。于是，杜
宣就请上海音协负责日常
工作的夏白帮忙组建伴舞
乐队。
夏白想到能组建此类

乐队的第一人，就是上海
交响乐团的首席低音提琴
郑德仁。因为郑先生早在
上海国立音专求学时，为
养家糊口而勤工俭学，早
就组织舞厅乐队，并一直
参与百乐门舞厅乐队的谱
曲配器和演奏工作。

受命后的郑德仁喜出
望外，当年练就的轻音乐
本领，如今又有了施展的
舞台。他首先找到自己的
老团长黄贻钧，说明情况。
黄老十分支持并承诺：上
交排练厅在空余时能无偿
使用，郑德仁可脱产投入
新的任务。但团里的乐手
不能动用，以免影响本团
的排演质量。

开始招兵买马的郑
德仁遍寻当年在舞厅共
事的乐手和各工人文化
宫乐队的高人一一请他
们出山。其中有周璇曾
经的钢琴伴奏：韦骏，一
流的小号手：薛文俊、周
万荣，单簧管和萨克斯
演奏名家：朱广顺、孙继
文，上海滩三大手风琴
名家：宋清源、孟升荣和
曹子平等也被悉数招至
麾下。其中孟升荣还是
我胞弟李建国的手风琴
启蒙老师。

因为郑德仁的能力和
影响，新组建的乐队很快
就聚拢了三四十名各司其
职的乐手。诚然，伴舞的乐
队只要十来位乐手即可，
而且以打击乐和铜管乐为
主。如今一下招募到这么
多有水准的乐手，而且声
部齐全，郑德仁就向夏白
建议：何不组建一支轻音
乐团，既可伴舞，还能专门
排练一批轻音乐作品，一
举两得。

夏白也很赞同，在得
到上级批准后，1956 年
秋，上海音乐家协会旗下
的上海轻音乐团正式成

立，这在中国音乐史上尚
属首次。郑德仁任团长兼
指挥。乐团除了排练大批
伴舞的世界名曲外，还陆
续积累了一批中国作曲
家新创的轻音乐
作品：其中有李伟
才的《欢乐》，商易
的《新春圆舞曲》，
郑德仁的《江南好
风光》，徐德义的《晚会圆
舞曲》及阿克俭重新编配
的《彩云追月》和《花好月
圆》等。

1956年底，上海轻音
乐团首次亮相。在兰心大
戏院推出一台中外名曲音

乐会，轰动上海，5场演出
门票一个小时就被抢购
一空。每场演出前，等票
者是人头攒动，可见轻松
愉悦又通俗易懂的音乐，

是深受人民群众
欢迎的。
打那后，这支

乐团除了正常伴舞
外，还经常下基层

为工农兵服务。许多上海
乐坛的名家：司徒海城、吴
大眧、林明珍、戚长伟、张
应娴等纷纷随团演出。
1958年 2月，在人民大舞
台的公演，是上海轻音乐
团的最后一次演出。
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    上海早年的民宅，大致上分为弄、
里、坊、邨、楼五大类型。弄和里应该算是
最普通的石库门房子，它们构成上海最
广泛的住宅架构，叫做里弄。坊和邨，上
了层次，有独用的煤卫设施，是过去时代
的花园小区。楼的档次应该还要更高一
点。以上是作家马尚龙告诉我的，他还特
别强调了“邨”。邨是村的异体字，现在已
经通用于“村”，从现代汉语的意义上两
个字没有区别，但是在上海住宅的意义
上，邨是肯定不愿意混同于村的。
“邨”里有佳人。一代红星阮玲玉就住在沁园邨里，

这是她人生最后的住所。沁园邨位于新闸路 1124弄，
东临昌化路，西靠江宁路，建于 1932 年，占地 0.7 公
顷，有楼房 56幢，呈“非”字形结构排列，2005年被列
为上海市第四批优秀历史保护建筑。沁园邨的主弄和
支弄都十分宽敞。邨内住宅主体为砖混结构，高三层，
楼上都带有挑空阳台，楼下小庭院，砖式水泥围墙，上
部镂空，视觉空间很舒适，后门采用十分人性化的内回
式拱券设计。1933年至 1935年期间，阮玲玉住在沁园
邨的 9号。这栋小楼是坡屋顶，外观以拉毛水泥饰面，
转角处做不规则砖饰，细部略具装饰艺术派特征。

如今挂牌为阮玲玉旧居的沁园邨 9号，是当年上
海的茶叶大王唐季珊用 10根金条为佳人购入的，一楼
是阮玲玉接待朋友的客厅，二楼则是她和唐季珊的卧
室，三楼是阮玲玉母亲和佣人的居所。可惜爱巢初建仅
仅几年，1935年 3月 8日凌晨两点，阮玲玉在其二楼
卧室服下大量安眠药自杀，留下一纸“人言可畏”的遗
书。鲁迅先生得知阮玲玉自杀的消息后，写下了《论“人
言可畏”》一文，咨嗟惋惜。

很多人面对俗世的纷扰，大多数应对的方式是想
方设法地去织一张网，或许是血缘关系，婚姻关系，还
是社会关系，都会像一只只手紧紧抓住你的肩膀，把你
牢牢按住。可惜，阮玲玉自杀时显然没有一只按住她肩
膀的有力的手。其实很多人是被一张世俗的网踏踏实
实地按在了生活里，反之，他们也很努力地经营这张
网，在一切外力和内力使自己动荡的时刻，将自己牢牢
地网在原地。

在阮玲玉同时代的好莱坞，葛丽泰·嘉宝是最著名
的女星。1926年，阮玲玉出演了自己的首部电影《挂名
夫妻》，从而开启演艺生涯。同样在 1926年，嘉宝拍摄
了她在好莱坞的第一部影片《激流》。“请让我一个人呆
着”，这是嘉宝在 1932年其主演的电影《大饭店》里一
句很有名的对白。据说《牛津名言词典》里不但收了这
句话，还加上了注释，说嘉宝生平最爱说这句话。电影
《大饭店》挪用了嘉宝的这句口头禅。与阮玲玉不同，面
对“人言可畏”的好莱坞，嘉宝的选择是毅然而然地扭
头离开。二战后，嘉宝在纽约市区买了套有着 7间房的
公寓，独自一个人生活。离开了猎艳的电影圈，享受宁
静人生的嘉宝留给人们一个惊艳的背影。

孤岛的生活是可耻的 费里尼

    在我的朋友圈里，俞挺一直
是一个特别的存在。
他心气甚高，当然不是虚张

声势的那种，而是言之有物学养
丰厚的那种。但还是傲，外头人看
着讨厌的傲。

我和俞挺认识多年，开
始他是我采访的对象———一
本铜版纸杂志约我专访他，
彼时的他，皮衣皮裤———多
年之后我常调侃道：伊搿辰光，侬
和汪峰的区别就是少一条皮带上
的大链子。
当然，头发也还算茂密。
初识之后的很多年，我们淡

淡地交往着，在微信被发明之前
的岁月里，一度失联。直到几年
前他写了一本关于上海的书。作
为朋友圈里公认的上海原教旨
主义者，我和他再度聚首，并且，
我写了一篇书评，里边一句话瞬
间击倒了这个傲气的中年男人，
我写道：（俞挺）经常有意无意放
大自己其实人畜无害的攻击性。
就像电影《卡萨布兰卡》最后

那句台词说的，一段美好的友谊
开始了。
近期，这个再也与皮衣皮裤

无缘的男人，在上海之巅———上

海中心的朵云书店发布了他的新
书《上海小吃指南》。他外在的攻
击性近年收敛了大半，但是阴面
的傲气，还是充溢在日常人
设———也是他的宿命中。没了这
点特质，俞老师应该会非常乏味。

在这本被设计成三小本本的书
里，他核心扮演了这么一个角
色———一名来自 1970年代，市井
小吃深情款款的追忆者兼入殓
师、本城最孜孜不倦的民间代言
人、视妻女和家人为生命中最重
要组成部分的好男人、感喟青春
已逝但还是努力“扶我起来试试”
的伏枥老骥。
痴长一岁的我，感同身受。在

这个城市已经日益不以我们的意
志作为转移，撒着欢子奔向前方
的今天，我们有责任用我们不可
替代的记忆和文字，为未来人类
做人文考古时，留下一点草蛇灰
线。正史不屑修、不值得修的东
西，私家记忆来补。
我真的看完了《上海小吃指

南》。那么，这真的只是一本有关

美食黄页的书么？智者见智，黄者
见黄。按图索骥，自然可以大快朵
颐。但是，我更喜欢的是俞挺夹杂
在黄页信息缝隙里的情绪侧漏。
“咖喱煎包看上去朴实的外表

下面隐藏的咖喱味道像极了恶作

剧，我们吃了它，仿佛平庸的生活
会因为做了一些小罪恶的事而精
神百倍”；说吃肉馒头———“年轻
人常说我们这些上世纪六七十年
代出生的人是幸运的。 身
处黄金时代。 我们的确需
要感恩。 但我们当时真不
知道自己处在一个妙不可
言的年代。”批判龙虾泡饭
的徒劳———“用豪华来包
裹心酸艰苦的回忆， 似乎为了证
明苦尽甘来， 但最后在口腔里各
奔东西的汤和饭， 说明了他们本
不是一家人”。
还有，那个上世纪 90年代清

华校园里，能吃一斤汤团但是被
北京一斤元宵击倒的宁波同学的
故事也很有趣。

对一本书，各人有各人的阅

读方法。对这本，我的建议，先是
按照黄页的办法，想吃什么，翻到
哪里，按俞挺指点去尝试一下。再
有闲，找黄页之外的文字品读一
下，那里有一个深爱这座城市的
男人的口腹成长史的鳞爪，他的
记忆、判断。或许纯个人，但
是关于时代的共鸣是相通
的。我常说，一个写纪实类文
字的作者的最佳年龄其实最

好从 50岁开始———一个再混蛋、
混沌、混账的人，经过半个世纪的
摔打，也会变得悲天悯人起来。
那谁不是说了么，因为懂得，
所以慈悲。

“孤岛的人是可耻
的”是印在书正文的最后
一句。在时代的汪洋中，
每个人都变成了孤岛。如

今的人类已经不需要猎食，甚至
不需要离开屋子出去觅食，人类
的啮齿特征除了在某些综艺明
星身上依旧突出之外，大部分已
然日渐平和。我们每天都在退
缩，从大陆分离出离岛，就那么
孤零零杵着。
小吃指南就是人间指南。如

果一个人连吃的劲头都没了，盘
桓人间的意义又在哪里？

用点心，成自然
孔明珠

    上海的垃圾分类刚开始全民
教育培训时，网络上曾经很欢乐，
可是我对那些流行段子一点儿也
笑不出来，反而觉得很羞惭。不是
我矫情，对于垃圾分类的觉悟，实
在是我在国外生活阶段被反复教
育的结果，我曾经是个漠视垃圾分
类的后进分子。

1990年我刚去日本，租住在
东京中野区，入住的时候房东关照
了一些规矩，包括垃圾分类。我没
有听懂，更没有料到垃圾分类
并不是我想象的，将可回收的
瓶瓶罐罐拿出来就可以了。我
记不得每周几是丢厨余垃圾，
周几是丢可回收垃圾，周几是
丢大件垃圾，马马虎虎用超市马甲
袋将垃圾塞入一扎，出门时顺带丢
掉，可是居民楼下街道上并没有垃
圾筒，搞不懂究竟该丢在哪里。

后来才知道收垃圾车不仅有
星期几来，还有几点钟到的规定，
不到钟点，日本人把垃圾藏在自己
屋子里，不会拿出来扔街上在光天
化日下打扰邻居，给别人添麻烦。
常常是半夜打工回到家，我偷偷扔
在门口、角落的垃圾不知被谁帮着
拿走了。后来知道集中点了，明明
是丢可回收垃圾的日子，我把不可
回收的扔在那里，回家路上就看到
两只很明显我的袋子刺眼地留在
地上没有被收走，犹豫拿回还是不
拿，匆匆逃回家。

那时候，中国留学生中像我这
样的人有很多，大家借口读书打工

压力太大，哪有空去像日本妇女那
样，吃一只酸奶也要将垃圾分三
类，可降解不可降解太难懂了，烦
也烦死了呢。有一次我两个哥哥要
扔一台坏冰箱，日语叫粗大垃圾，
这种垃圾，每个月才收一次，还要
电话预约，谁有那么多空啊！我哥
抬下楼去平时收集垃圾的空地，刚
一放下，就有个日本老人出来干
涉，不允许放在那里。我哥想这里
不行换地方，就装上自行车往前

推，见四处无人又在路边放下。那
个老人不知从哪里又钻出来，大声
呵斥他们，只好再装车往前推，就
这样从黄昏走到天黑，只要我哥一
回头，准见老人家不紧不慢跟着
走。实在没办法了，他们只能加快
脚步飞奔，看到路边一家汽车间门
开着，堆满旧东西，灵机一动卸下
坏冰箱旋即溜走了。

等到我们日语渐渐好起来，接
受得了媒体信息后，才渐渐醒悟入
乡必须随俗，改变陋习文明融入。
换到新住处后与房东交谈，认认真
真听懂并真正理解了日本人为何
那么重视垃圾分类。

近十多年来，我陆续在美国短
住，扔垃圾也同样规矩很多，分类
是必须的。如果是住独栋房子，每
家都买三个一人高的大垃圾桶，黑

色的装厨余等湿垃圾，灰色的装可
回收干垃圾，绿色的装杂草树叶泥
土等自然垃圾。女儿家街区每周三
是车垃圾的日子，隔天晚上四邻都
把有轮子的垃圾桶推到家门口的
马路边上等着。即使是老人残疾
人，垃圾桶也必须自己推出来，因
为第二天轰隆隆开来的大垃圾车
是由机器手夹垃圾桶起来倾倒的，
司机不会下车帮你整理，如果你的
筒装太满盖子开着，很有可能就只
能留到下周了。美国法律那么
严格，犯法成本极高，谁不乖乖
听话你就等着吃罚单吧。
因为受过多年教育养成好

习惯，我很接受上海垃圾分类
的规定，除了倒湿垃圾必须除袋弄
脏手有点啧言之外。我家公寓楼下
一排大垃圾桶整天可丢垃圾，有一
位清洁工负责整理。前几天在别的
区一小区口等车，看见黑墙上曝光
某号几零几姓甚名谁乱丢垃圾的
字样，门卫说，他们都是过了垃圾
房开放时间，黑夜里偷偷堆放，由
电子探头抓住的居民。我惊吓道，
电子探头那么厉害识别人脸啊，门
卫悠悠地说，居委会主任的眼睛可
不是吃素的。我说，那样曝光人家
隐私不大好，以后改变方式吧，垃
圾分类本身是件文明进步的事呢。

铜刻 陆康 书 梦臣 刻

云涛不语 月浪无声

责编：杨晓晖

    明日请看
《观念产生效
率》。


